

SUSCRIPCION.

Su precio es el de doce reales adelantados por semestre, y se recibe en esta imprenta. Las personas de las demas provincias de la Republica que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las Administraciones de Correos.— Los numeros sueltos se venden a un real cada uno

# GACETA OFICIAL.

OBSERVACIONES.

Se admiten gratis los comunicados de interés público, y los de particular a un precio convencional.—Se insertan avisos a media real la línea por cada tres inserciones, siempre que pasen de ocho líneas, pues no llegando a estas, su precio será el de cuatro rs. el aviso

**ADVERTENCIA.**—El S. Gobierno, con el fin de proteger y hacer efectiva la libertad de la prensa, y en atencion á que en Costa Rica no se publica hoy otro periódico que la Gaceta, ofrece las columnas de este á la libre discusion; advirtiendo que, solo debe reputarse como oficial lo que bajo este título se publica, no debiendo tenerse como tal, ni como semi-oficial todo lo demas que el periódico contenga.

SEMESTRE 7.

San José, Sábado 11 de Abril de 1863.



NUMERO 211.

**OFICIAL.**

**MINISTERIO DE RELACIONES Exteriores.**

EXCMO. SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

Desde que fui honrado por V.E. con el distinguido y delicado cargo del Ministerio de Relaciones Exteriores, comencaron á preocuparme ciertos síntomas de futuros disturbios y de complicaciones en la política de los Estados Centro americanos. Presintiendo los peligros interiores que amagaban á estos países procuré evitarlos, dando á la política de Costa-Rica el giro que en mi concepto era mas adecuado. Neutralizar las perniciosas tendencias de uno de los Gobiernos de Centro-América; sobrellevar con desden y con calma los actos de hostilidad y las provocaciones que ese Gobierno dirijia á Costa-Rica; estrechar las relaciones y captarse la benevolencia y la confianza de los Gobiernos de las otras Repúblicas hermanas y precaucionarlos contra los complots que en el corazon mismo de Centro-América se fraguaban: esta fué Excmo. Sr., la política que con rectitud, perseverancia y firmeza adopté respecto á los asuntos de estos países. Vuestra aprobacion y el sentimiento público me guiaban en tan árdua tarea, y mis actos merecieron el asentimiento del Soberano.

Mis presentimientos fueron pronto una realidad, y nada ha bastado para detener el ominoso torrente de una guerra, cuyos resultados no pueden ser indiferentes á esta República, ligada por simpatías y por intereses á las de Nicaragua y Guatemala. La lucha que divide y ensangrienta á Centro-América no es una contienda personal, y lejos de eso entraña cuestiones de suma trascendencia: de un lado aparecen las ideas de dominacion absoluta de un hombre que aspira á sobreponeerse á los otros Gobiernos, y las miras de absorcion de hecho y violenta de las nacionalidades existentes; y de otra parte el sentimiento de propia conservacion, y el instinto de resistencia á innovaciones prematuras, exajeradas y mil veces mas peligrosas que el *Statu quo* político y territorial que se ataca y que se trata de aniquilar.

Soy ferviente partidario de la union centro-americana; pero no la quiero á costa de la independenciam, de la seguridad y de la paz de estos pueblos; no la quiero á beneficio de unos pocos ambiciosos, ni llevada á efecto por medio de la lucha, la intriga y la violencia. Conozco que la paz es el primer bien de los pueblos; pero este bien está subordinado á otras condiciones sociales, y no concibo sus ventajas cuando no es compatible con el honor, con la independenciam y con la dignidad de un país.

Dominado de estas ideas y firme en mis convicciones, he opinado y opino porque Costa-Rica, sin tomar por ahora una actitud beligerante, y sin imponerse sacrificios que no pueda sobrellevar, adopte con respecto á la situacion actual de Centro-América una conducta franca y decidida, dando su apoyo

moral á Guatemala y junto con este apoyo, un auxilio de armas y de recursos pecuniarios á nuestra aliada y vecina la República de Nicaragua.

Mis ideas encuentran opositores, y se me tilda á causa de ellas, de querer lanzar imprudentemente á Costa-Rica en la voráGINE de la guerra.—Colocado pues, en la alternativa, de faltar á mis mas firmes convicciones, renunciando á la política que como Ministro de Relaciones Exteriores inicié desde que se me confirió dicho cargo, ó de comprometer á la Administracion que V. E. preside, y á la que debo tantas deferencias, confianza y estimacion, lie resuelto separarme de los destinos que ejerzo, y en esta virtud.

Vengo ante V. E. á hacer formal dimision de las Secretarías de Estado en los Despachos de Relaciones Exteriores é Instruccion Pública con que V. E. me honró, protestando al hacerlo, que no me mueven otras razones ni otros motivos que los expuestos, y que mi adhesion á V. E. continuará siendo sincera é inalterable.

San José, Abril 9 de 1863.

Excmo. Sr. Presidente.

(F.) FRANCISCO M<sup>o</sup> IGLESIAS.

Palacio Nacional. San José, Abril diez de mil ochocientos sesenta y tres.

Admítese la anterior renuncia, dando al Sr. Iglesias las mas expresivas gracias por los importantes y desinteresados servicios que como Secretario de Estado en los Despachos de Relaciones Exteriores é Instruccion Pública, ha prestado á Costa-Rica.

Hay una rúbrica.

Rubricado de mano del Sr. Presidente.

(F.) FRANCISCO M. IGLESIAS.

Se han recibido de Londres tres medallas de bronce y dos menciones honoríficas, concedidas por el Comité de la Exposicion, últimamente abierta en aquella capital, á los productos de Costa-Rica, remitidos á dicha Exposicion por el Gobierno de esta República.

**MOVIMIENTO MARITIMO.**

**PUNTARENAS.**

**ENTRADAS.**

 Abril 1.—Fondeó en este puerto, procedente del Realejo, el vapor Norte-americano *Salvador*, al mando de su capitan W. Rahbun, trayendo de pasaje á los Señores L. Saenz, S. Gonzales, M. Macay, S. Guerrero, P. Housset, Luis Schelinger y criado, J. López. Cargamento: frutos de Centro-América.

 Abril 4.—Fondeó en este puerto, procedente de Panamá, el vapor Norte-americano *Guatemala*, al mando de su capitan John M. Dow, trayendo de pasaje á los Señores S. Anderson y F. Hill. Cargamento: mercaderías extranjeras y consignado á Juan Knöhr y hermano.

**SALIDAS.**

 Marzo 28.—Zarpó con destino á los Remedios la balandera *Neco-Granadina Mercedes*, al

mando de su capitan José Maria Chavez, llevando de pasaje al Señor Presbítero D. Vicente Alvarado y familia. Cargamento: lastre y despachada por su mismo capitan.

 Abril 2.—Zarpó con destino á Panamá el vapor Norte-americano *Salvador*, al mando de su capitan Wm. Rahbun, llevando de pasaje á los Señores José Sevilla, R. Pinto y F. Robles. Cargamento: café y despachado por

Juan Knöhr y hermano.

 Abril 5.—Zarpó con destino á los puertos de Centro-América el vapor Norte-americano *Guatemala*, al mando de su capitan John M. Dow, llevando de pasaje á L. Schelinger, M. Macay, H. Guardiola, D. Ferrandí y Presbítero José Brenes. Cargamento: el de tránsito y despachado por Juan Knöhr y hermano.

**DIRECCION GENERAL DE OBRAS PUBLICAS.**

**Lista de las multas exigidas por la Policía de la carretera Nacional, en el mes de Marzo próximo pasado.**

Polea que exigió la multa.	Núm. del recibo	Nombre del multado.	Causas por que se exigió la multa.	C. en pesos.
Cabo Guarda Felix Blanco.	14	Joaq. Madrigal de Heredia	Por no haber guiado sus bueyes.	\$ 1
	15	Jesus Jimenez de id.	id.	" 1
	16	Ramon Chacon de S. José		
	17	Franco Castillo de id. id.		
	18	Franco Castillo de S. Antonio	id.	" 1
	19	Manuel Bogantes de Heredia	id.	" 1
	20	Ramon Moreno de id.	id.	" 1
	21	Florencio Murillo de Alajuela	id.	" 1
	22	Sebastian Trejos de id.	id.	" 1
	23	Hijinio Gonzales de id.	id.	" 1
	Cabo Emidio Ocampo.	1	Miguel Arroyo de Heredia	id.
2		Rafael Sanchez de S. Isidro	id.	" 1
3		Pedro Eduarte de Heredia	id.	" 1
4		Juan Campos de id.	id.	" 1
5		Joaquin Montoya de id.	id.	" 1
6		Jesus Zúñiga de S. José	id.	" 1
7		Santiago Monge de Cartago	id.	" 1
8		Manl. M. Alfaro de Poas	id.	" 1
9		Manuel Mata de Cartago	id.	" 1
10		Francisco Vargas de S. Raf.	id.	" 1
11		Simon Ramirez de S. Pablo	id.	" 2
Cabo Procopio Romero	22	Juan Badilla de Atenas	id.	" 1
	23	Diego Bogantes de S. Raf.	id.	" 1
	24	Concep. Moreno de Esparza	id.	" 1
	25	José Vargas de S. José	id.	" 1
	26	Juan Carrion	id.	" 1
	27	Santiago Solera de Atenas	id.	" 1
	28	Vicente de Heredia	id.	" 1
	Guarda Caminero núm. 1.	12	Ceferino Rodriguez del Mojon	id.
14		José Agüero de las Pavas	id.	" 1
15		Jesus Zeledon de Guadalupe	id.	" 1
Guarda Caminero núm. 2.	3	Rafael Sanchez de Heredia	id.	" 1
	4	Jesus Artavia de id.	id.	" 1
	5	Eufrasio Mendez de id.	id.	" 1
Guarda Caminero núm. 3.	1	José Maria Solano	id.	" 1
	2	José M. Rodriguez de Cartago	id.	" 1
	3	Francisco Macis de id.	id.	" 1
	4	Ramon Portuguez de id.	id.	" 1
Guarda Caminero núm. 1.	16	José Maria Rodriguez	id.	" 1
	17	Juan Barrantes de S. Ramon	id.	" 1
	18	Marcos Solórzano de Alajuela	id.	" 1
	19	Cipriano Ledezma de S. Ramon	id.	" 1
	20	Pablo Villalobos de S. Franc.	id.	" 1
	21	Castodio Jara de id. id.	id.	" 1
	22	José M. Alvarado de Heredia	id.	" 1
	23	Cristoval Campos de id.	id.	" 1
	24	Julian Conejo de id.	id.	" 1
	25	Manuel Vargas de id.	id.	" 1
	26	Juan Vargas de id.	id.	" 1
	Guarda Caminero núm. 2.	29	Isidro Castro de Poas	id.
30		Jesus Mendez de S. Vicente	id.	" 2
31		Ambrosio Alvarado de S. Ramon	id.	" 1
32		José A. Chavez de id. id.	id.	" 1
33		Domgó. Gonzales de Sto. Domgo.	id.	" 1
34		Daniel Montero de S. Juan	id.	" 1
38		Atansio Camitres de Poas	id.	" 2
39		Pio Vargas de los Ojos de Agua	id.	" 1
9		No dió su nombre	id.	" 1
5		Rafael Herrera	id.	" 2
6		Mafias Gonzales	id.	" 1
7	Melehor Carbouero	id.	" 1	

Suma \$ 63

Table with 5 columns: Policía que exigió la multa, Núm. del recibo, Nombre del multado, Causas por que se exigió la multa, C. en pesos. Total \$ 78

San José, Abril 1° de 1863.

Francisco Kurtze.

Tesorería itineraria. San José, Abril 7 de 1863.

Recibido.

Nicolas A. Ulloa.

Notas—Se suplica á todos aquellos que han pagado en el mes de Marzo próximo pasado alguna multa por haber faltado al Reglamento de Policía, y no estén incluidos en esta lista, se presenten á esta oficina á fin de averiguar el hecho.

Todo el que por falta incurrida en la carretera de Pantarenas le fuere impuesta alguna multa por los cabos ó guardas camineros, exigirá de estos el correspondiente recibo.

NO OFICIAL.

La separacion del Sr. Don Francisco M. Iglesias de la Secretaría de Relaciones Exteriores é Instruccion pública, no se ha verificado sin un verdadero pesar para el Gobierno Ejecutivo.

Conocedores del patriotismo, de la clara inteligencia y de las maneras altamente caballerescas del señor Iglesias, sentimos profundamente su separacion de una cartera á que sus prendas le han llamado; y lo sentimos mas, cuando está al espirar el período constitucional del que supo con acierto elegirlo para tenerle á su lado en el Gobierno Ejecutivo.

Lleve el señor Iglesias la seguridad de haber cumplido fiel y honradamente las funciones de que fué encargado, y de que sus conciudadanos le conservarán siempre distinguida estimacion y justa gratitud.

CRONICA LOCAL.

ELECCIONES.

Han tenido lugar en todas las Provincias las de Presidente de la República, cuyo resultado publicamos.

PROVINCIA DE SAN JOSE.

89 Electores

Licdo. D. Jesus Jimenez..... 89

CARTAGO.

52 Electores.

Licdo. D. Jesus Jimenez..... 52

HEREDIA.

60 Electores.

Licdo. D. Jesus Jimenez..... 58

Licdo. D. Juan Ulloa..... 2

60

ALAJUELA.

60 Electores.

Licdo. D. Jesus Jimenez..... 58

Dr. D. José Maria Castro..... 1

Licdo. D. Cruz Alvarado..... 1

60

PUNTARENAS.

18 Electores.

Licdo. D. Jesus Jimenez..... 18

Table for GUANACASTE. 22 Electores. Licdo. D. Jesus Jimenez..... 22. Totales. Licdo. D. Jesus Jimenez..... 297. Licdo. D. Juan J. Ulloa..... 2. Dr. D. José Maria Castro..... 1. Licdo. D. Cruz Alvarado..... 1. Total 301

Como se vé, solo cuatro votos se han dispersado en la eleccion general para Presidente de la República, é impedido que fuese unánime. ¿Y esta estraña é inmensa popularidad á qué es debida? Débese en primer lugar al buen sentido del pueblo costaricense que todo, hasta sus convicciones políticas, lo sacrifica al interes de la paz y del bien general; débese á que el digno sujeto que ha merecido los sufragios fué recomendado por los miembros de una administracion popular que goza de la ilimitada confianza del pueblo; débese á las prendas especiales del elegido; y débese en fin, á que esta eleccion es el símbolo de la fraternidad y reconciliacion de todos los costaricenses.

Estraño contraste el que hoy presenta Costa-Rica, comparada con sus hermanas de C. América. Cuando todas ellas combaten ó se preparan al combate; cuando la sangre C. americana se vierte en estériles contiendas fratricidas, el pueblo de Costa-Rica en medio de la paz y con la mas entera libertad ejerce el acto supremo de su soberanía. A no ser las desgracias en que los demas Estados se hallan hoy envueltos, Costa-Rica no tendría una sola nube que oscureciese el horizonte de su dicha. ¡Dios quiera que todo termine de un modo pacífico, y que en adelante no volvamos á oír la palabra guerra en ninguno de los Estados!

SEMANA SANTA.

En las principales poblaciones de la República, se han celebrado con solemnidad las ceremonias propias del culto católico, en esta época, en conmemoracion de la pasion del Salvador del mundo. Las procesiones religiosas han tenido lugar en medio del reojimiento de los concurrentes; el orden ha reinado en todas ellas la voz del Sacerdote católico ha resonado en el púlpito, y las poblaciones han tenido siquiera por este tiempo el consuelo de oír la palabra divina. Sobre esto dice Donoso en sus Instituciones de Derecho Canónico.—"Gravísima es la obligacion que tienen los párrocos de predi-

car á sus feligreses al menos los Domingos y dias festivos. El Tridentino inculca repetidas veces el cumplimiento de esa obligacion y manda que se castigue con graves penas á los trasgresores (a). Todos convienen por consiguiente en que es reo de grave pecado el párroco que "raro aut nunquam concionatur, etiam præcissa gravi necessitate populi." La omision de este deber que debe ser reglamentado por los estatutos diocesanos, y que, suponemos lo estará en esta Diócesis, constituye, pues, á los párrocos en esa responsabilidad; deber que segun el sentir de San Ligorio, citado por Donoso, no se puede omitir, sin incurrir en las penas señaladas por el Tridentino, "per unum mensem continuum aut per tres menses discontinuatos in tutto anno." Previene tambien el Tridentino, dice el mismo Donoso, que los Obispos cuiden que al menos todos los Domingos y dias festivos se enseñe en todas las parroquias á los niños y personas ignorantes los rudimentos de la fé; y que si fuere menester compelan con censuras á los párrocos que omitan ese deber señalado por los estatutos de la Diócesis; entendiéndose que no basta enseñar la lectura del catecismo, sino que es preciso que aquellos expliquen con claridad y sencillez los dogmas y preceptos.

Se vé, pues, que la Iglesia tiene párrocos con estos deberes, y que se ostenta celosa por la propagacion de la verdad religiosa, para cumplir con aquel precepto del Divino Maestro á los tímidos pecadores de Galilea; Id y enseña á todas las naciones", precepto desde luego obligatorio á sus sucesores, y de cuya puntual observancia dependen las conquistas del cristianismo. Cuando uno se remonta á los primitivos siglos de la Iglesia, y observa en la historia de la elocuencia sagrada, el fervor con que San Atanasio, San Ambrosio, San Gerónimo, San Basilio, San Juan Crisóstomo y demas padres santos, desplegaban para asentar las creencias en un mundo infestado por la idolatría, la supersticion, y la incredulidad, no puede menos de estrañar en este tiempo en que la sancion religiosa vá debilitándose notablemente cómo y hasta qué punto es permitido á los ministros del señor, omitir el precepto y el ejemplo de tantos héroes que han sobresalido en la Iglesia, por su piedad, por su fervor, por su elocuencia y por su constante perseverancia en la predicacion, la exhortacion y el consejo á sus ovejas.

Al decir esto, no pretendemos hacer aplicaciones, bosquejamos un cuadro, recordamos tiempos mejores en la Iglesia, y comparamos.

Si en lugar de presentar á la sociedad el espectáculo de incendiar un muñeco el Domingo de Resurreccion, se pusiese mas cuidado en la enseñanza del Evangelio ¡qué de ventajas no obtendría la sociedad!

Pero estamos haciendo una crónica y nos desviamos de nuestro propósito.

El Domingo de Resurreccion, es en San José particularmente, un dia de tumulto, de bulla, ó mas propiamente de alegría. Desde las 4 de la mañana, el ruido de las campanas de la Catedral anuncian á los habitantes que hay un Judas colgado en la mitad de la plaza; que es preciso que el pueblo vaya á la Iglesia, se desfache de la misa muy de mañana, y se prepare al despuntar de la aurora entre la algaraza de la multitud, los cohetes y la música, á ver volar á mejores puntos al traidor que vendió por treinta monedas al Salvador del mundo.—La escena pasa así: colocan al marchante colgado de una estaca con espuelas de pólvora, un sombrero chaubergo—capa flotante, y grandes vigotes á lo Cavagnac.—El ciudadano así colgado, espera la ejecucion de su sentencia, impassible; y como de antemano se sabe que no hay com-

pasion para él, los espectadores al salir de la misa, y concluida la procesion de costumbre, se agrupan fuera de la Catedral, y se desparan por las calles y plaza aguardando el momento del suplicio. Las seis han dado y la señal de quemar al pobre Judas ha sonado: se enciende la mecha y el marchante comienza á despedir como Júpiter tonantes rayos, y entre las contorsiones, los silvidos, los cachiflines y la música termina la fiesta, á contentamiento general:

Murió Judas, ya no existe Judas!

Será mentira

Será verdad

Mama Juanita

Como le vá.

Muy bien, ¿Y á U? Bien, señora, gracias á Dios que ya salimos de Judas! decía una honesta campesina.

Así es la verdad si se trata del que los militares cuelgan por este tiempo en la plaza; no sabemos si la pundonorosa aldeana hacia alusion á los que nos rodean en lo restante del año. Y punto en boca.

A propósito de semana Santa.—Hemos sabido que en Escasú se ha celebrado con gran pompa y como nunca se habia visto: debido al buen cura que hoy existe y á la docilidad de los fieles vecinos: ese párroco y esos habitantes necesitan de imitadores.

Gran Concierto vocal é instrumental

El que se anunció para el Domingo 5 de los corrientes, tuvo lugar en el salon de la Universidad, con una concurrencia escogida, aunque poco numerosa.

Entre los progresos que hemos alcanzado en estos últimos tiempos, no es el menor, el gusto que se desarrolla por el canto y la música, desde que los artistas italianos nos regalaron con sus ecos suaves y melodiosos que aun todavía resuenan en nuestros oídos. El profesor Liebich nos ha proporcionado el domingo pasado una diversion culta, uno de esos entretenimientos propios de los pueblos que viven para la civilizacion.

La funcion empezó con el canto del Himno guerrero de Otto, entonado por la sociedad lírica alemana. Los Señores Liebich y Quesada, el primero en el piano y el segundo en el órgano, ejecutaron un pasaje de la Norma de Bellini. A esto siguió una cavatina de la ópera de Linda, ejecutada con voz suave y llena por la Señora Auristela R. de Gonzales con acompañamiento de piano, y que fué aplaudida con entusiasmo.

Mas luego el Sr. Quesada ejecutó en el piano la hermosa fantasía de A-sher. Tan dulce y espresivo estuvo el simpático artista que mereció justamente los aplausos de su auditorio. Ocuparon su puesto en seguida las señoras A. R. de Gonzales, y Dolores L. de Meinecke, las que cantaron un duo de la ópera Norma de Bellini, ejecutada con propiedad. Estuvieron tan felices que no sin razon merecieron los mas vivos aplausos, de un auditorio embelesado, que por primera vez ha tenido la complacencia de ver exhibirse en público, á pesar de las preocupaciones dominantes, á éstas como las demas señoras, que por solo su amor y entusiasmo por el arte, se han prestado á proporcionar á la sociedad josefina, un ejemplo de cultura y civilizacion.

Gustaron bastante las variaciones de piano, órgano y violin, ejecutados por los profesores Liebich, Quesada y otro de los artistas, cuyo nombre ignoramos, sobre motivos del Trovatore, del nunca bien ponderado y original Verdi. Estas notas tristes, suaves y melancólicas, cayeron sobre el auditorio, hasta el punto de sumirlo en el reojimiento, y el silencio, síntoma verdadero del efecto mágico que en nuestras almas producen composiciones de esta naturaleza.

Sería no acabar, continuar en la enu-

[a] Conello Trid. sess. 5 C. 2º de reform. et sess. 24. Cap. 4º y 7º et alibi.

meracion de las demas partes de este concierto, el primero en su género que hemos tenido en la capital. Sin embargo, no terminaremos sin mencionar espresamente a la Señora Clara L. de Knörrh, la que en asociacion de las demas señoras enunciadas, se han exhibido como dignas admiradoras del arte y excelentes cantatrices.

Reciban ellas como los Señores Leibich y Quesada nuestras mas sinceras felicitaciones, por su feliz inspiracion, y continúen auxiliando nuestra sociedad con el contingente de su génio, que no faltarán admiradores de su mérito.

**Teatro municipal.**—La Compañía dramática establecida ya en esta capital ha empezado a dar sus funciones. El lunes que contamos 6 de los corrientes se puso en escena el drama titulado "Borrascas del corazon", de D. Tomás Rodríguez Rubí, y la muy conocida y popular comedia de Breton de los Herberos, "Mi Secretario y yo".

En cuanto al mérito de la primera composicion, otras plumas se han ocupado de su análisis. Despues de la zorra, que el crítico criticon de Villergas ha dado a muchos de sus compatriotas, y en especial al Sr. Rubí, inútil es ensayar juicio alguno sobre el mérito de esta pieza.

El drama en cuestion carece de caracteres y de situaciones a nuestro modo de ver.—No alcanzamos a divisar al traves de esa produccion, mas que la historia de la pobre Doña Blanca, víctima de un amor desesperado que la lleva hasta la tumba!—Aunque no nos preciamos de buenos críticos, amen de escritores ya colocados en el potro, emitiremos nuestro pobre juicio acerca de la ejecucion y de los ejecutores.

Empezaremos por las mujeres.—Siempre las mujeres primero ¡qué diablura! como diria Sevilla. La Señora Jimenez de Herrera, protagonista que desempeñó el papel de Doña Blanca, lo hizo con maestría, mereciendo que el público la aplaudiera frenéticamente. Esta artista promete mucho, tiene magnífica declamacion, bellas actitudes y simpática figura.

La Sra. de Luque es nuestra antigua conorida, nuestra artista favorita y sabe que este público le guarda para cada representacion un nuevo caudal de aplausos. Si ella nos satisfizo en el Drama, nos encantó en el baile, con aquel no sé qué, con aquel salero del que tienen privilegio exclusivo los negros ojos de las hijas de España. Su compañero de baile, el Sr. Cazanova, es un bailarín de gran mérito y de conocida fama en los teatros de Hispano América. Ya en 1846, el Sr. Cazanova recibia mil alabanzas prodigadas por la prensa de Bogotá.

El Señor Jimenez, Barba de la compañía, es bueno, muy bueno; conoce el teatro, comprende perfectamente las situaciones; su declamacion es clara, pausada y sin exajeracion; en lo cómico es tan bueno como en lo sério.

El primer Galan Señor Busto es un jóven que promete; se conoce que ha tenido buena escuela y que estudia atentamente el arte que profesa; su declamacion es tambien clara y sencilla; sus maneras adecuadas al carácter que representa.

Los demás papeles estuvieron igualmente bastante bien desempeñados.

El público estuvo mas contento con la representacion de "mi Secretario y yo" bellísima comedia del inimitable Breton. Allí estuvo feliz, felicísima la Sra. de Herrera desempeñando el papel de Doña Quiteria.

Comedias de costumbres Sres, empresarios; comedias de costumbres si quieren tener utilidades.

Que la presente crítica no vaya a servir para que se alzen con el Santo y con la limosna y se duerman sobre sus laureles. Tenemos el látigo levantado y lo

dejaremos caer sin misericordia sobre el pecador empedernido.

Ahora; suplicamos al público favorezca la empresa, que bien lo merece.—Todo no ha de ser café; debe haber algo de teatro.

Para terminar, Señores espectadores, permítannos una franqueza, y disimúlenos esta nuestra siguiente súplica:—Nada de golpes en las lunetas—que no estamos en un circo de gallos; nada de humo: miren UU. que las Señoras de los palcos nos acosan con una tos tan prolongada, que estamos a punto de creer es una advertencia de buena crianza que nos dirijen, ó una protesta contra nosotros por el mal gusto que tenemos de no gozar de su amable presencia, cuando UU. saben que sin ellas, . . . . UU. lo saben demasiado.

#### Librería chilena.

Recomendamos a nuestros lectores no desperdicien la ocasion que se les presenta de comprar buenos y baratos libros.—El sortido es numeroso y se encuentran obras para el gusto de todos.

## EXTERIOR.

### EUROPA Y AMERICA.

Las noticias que publicamos en el presente número, nos imponen de los últimos acontecimientos que vienen desarrollándose en Europa.—Es tan poderoso el impulso de la opinion, que no será extraño que, el grito de insurreccion dado en la Polonia contra sus opresores, encienda la guerra en aquel continente, y contribuya a despertar el sentimiento nacional en Italia medio adormecido por la política vacilante de Victor Manuel, que no es al present sino un prefecto del soberano de Francia, y con quien parece muy dispuesto a contemporizar, ya que, se siente impotente para coronar la obra de la unificacion italiana sin su acuerdo.

Bueno es entre tanto que la situacion se complique por allá, y que los soberanos se entretengan en sus cuestiones de equilibrio político. Hay allí bastante de que ocuparse, y puede que con el levantamiento de Polonia se renueven las disputas de la Hungría con la casa de Hapsburgo, se despierte la agitacion en Italia; y tengamos por este lado entretenido el ánimo aventurero del soberano de la Francia, para que nuestros compatriotas de Méjico sientan algun alivio y presientan una esperanza de luchar con éxito contra sus conquistadores.

Méjico, y al hablar de Méjico, se nos contrista el ánimo al ver como aquel pueblo está siendo azote de la mas injustificable de las invasiones; Méjico luchando solo con indomable constancia podrá sacar partido de cualquiera complicacion en estos momentos, de la política de Europa. Abandonado de los pueblos americanos que han dejado posar allí el águila imperial francesa, sin atreverse a secundar los esfuerzos de heroísmo que hace para defender su dignidad de pueblo libre, Méjico prolongando la lucha, puede esperar de los gobiernos americanos un auxilio mas tarde, si es que en América no ha muerto esa noble altivez que caracteriza a los descendientes de Pelayo.

El espíritu público en América pareció despertarse un momento; pero no han faltado optimistas que como Mitre, duerman el sueño de la indolencia y pretendan inspirar confianza en medio de las manifestaciones mas visibles de la política de Francia. Hoy mismo se teme que el pueblo ecuatoriano se eche en brazos de Napoleon; siguiendo las inspiraciones de Flores y García Moreno, que pretenden resucitar allí el reinado de los vireyes y volver a los tiempos del régimen colonial.—Sin embargo, el patriotismo americano ha dado la voz de alerta para desengañar a los ilusos.—El *Continental* de Nueva-York, los *Andes*, el *Co-*

*mercio de Lima* y demas producciones periódicas de América están como centinelas avanzadas para advertir el peligro a los pueblos americanos.

Y no hay que dejarse alucinar por las palabras de Napoleon III. Esa pretendida proteccion que viene él a dar a la raza latina aquende el Océano, no se trae a cañonazos. Mucho tiempo ha tenido paramanifestar esas simpatías. Cuando estos pueblos fueron amenazados por las hordas de los filibusteros, ningun apoyo vino del Imperio para que hoy podamos creer en promesas almiibaradas. Napoleon III que se ha metido en un callejon sin salida, anda buscando medios de paliar sus proyectos contra la América, ya que la opinion pública de los pueblos vultos ha condenado su temeraria empresa. La proyectada proteccion no significa en el lenguaje político y en boca de Napoleon, sino una servidumbre disfrazada. Oiganlo bien los pueblos de Centro-América, que están gastando ahora sus esfuerzos en estériles luchas entre hermanos. Reserven su energía para el momento del conflicto: el peligro está muy próximo, y no es imposible que en nombre de la misma proteccion invocada en la cuestion de Méjico se haga una visita a estos pueblos.

La paz y la armonía es mas que necesaria en estos tiempos. Guardémosla como guarda el avaro una perla y como un astro luciente que brille siempre en el cielo de la República. Guardémosla, que ella nos dará energía para mejores tiempos y para luchar en mejores causas; pero no demos ocasion a que en nombre de una proteccion siempre vergonzosa, se injeriran en nuestra vida doméstica.

### EUROPA.

#### Correspondencia particular del Editor.

Paris, Febrero 20 de 1863.

La cuestion de la nacionalidad polaca está planteada definitivamente en Europa. A estas horas, los polacos no son ya insurrectos aislados que luchan fatalmente y sin esperanza contra su tirano, son una nacion que combate por su independencia y su autonomia. Su perseverancia, su heroísmo y su valor han hecho mas mella en los gabinetes europeos que sus largos sufrimientos y su injusta servidumbre. Los rusos habrian podido continuar degollando a los polacos sin encontrar una sola protesta, si el Rey de Prusia no hubiera venido a mezclarse inconsideradamente en el conflicto y concluido con la Rusia una alianza ofensiva y defensiva. Este tratado de que se hablaba ya al partir el último correo, ha sido firmado el 8 de febrero por los generales rusos y prusianos. Hoy todavia permanecen secretas las cláusulas de este tratado, y el gobierno del Rey Guillermo no ha creído que debía comunicárselas siquiera a los representantes del país.

Sin embargo, segun los hechos consumados, es permitido medir el alcance del convenio firmado el 8 de Febrero.

Desde el 12 el magistrado encargado de la policía de la ciudad de Breslau dirigia a los diarios de aquel lugar una circular invitándolos a guardar silencio acerca del movimiento de las tropas. "Seria importante, dice este documento, despues de la concentracion prontamente ordenada de las tropas, que éstas estén destinadas a proteger la frontera, ó a operar directamente en el extranjero, que los insurgentes ignorasen cuanto sea posible las posiciones y la fuerza de los diversos cuerpos".

En la noche del 18 al 19, un cuerpo prusiano de 150 hombres pasó la frontera pruso-polaca porque se tuvo la noticia de que se acercaban los insurrectos para ocupar a Gollube. Los prusianos permanecieron veinte horas en esta última ciudad y no se retiraron sino despues de haberse cerciorado de que los insurrectos no tenían intencion de ejecutar ningun acto serio de este lado.

Algunos emigrados polacos entre los cuales se hallaban tres jóvenes, alumnos libres de la escuela de Sant-Cyr, procuraban penetrar por las provincias orientales de la Prusia y fueron arrestandos por las autoridades y entregados a los rusos.

El conjunto de estos sucesos anuncia que el convenio del 8 de Febrero obliga a la Prusia a un concurso completo en la obra de represion del movimiento polaco. La Cámara de los diputados

de Berlin ha significado al ministerio la siguiente protesta:

"El interes de la Prusia exige que el Gobierno en presencia de la insurreccion que ha estallado en Polonia, no conceda ninguna ayuda y no favorezca ni a la Rusia ni a los insurrectos; en consecuencia, no debe permitir a ninguna de las partes contendientes entrar en el territorio prusiano, sin ser desarmada al instante".

Esta última advertencia de la inmensa mayoría liberal de la Cámara de los diputados de Berlin ha derrocado definitivamente la posicion del gabinete Bismark-Bonn. Sin embargo, sus órganos oficiosos continúan sosteniendo que el convenio del 8 es puramente militar y que no tiene ningun carácter político mas que el de salvar el territorio prusiano. La publicacion pronta, franca y leal de dicho convenio, si tal es en efecto, como lo afirman los abogados de M. de Bismark, seria preferible a los artículos de diarios cuya fuente es sospechosa.

Por lo demas, la oposicion en la Cámara está tambien caracterizada; sabe ella tambien que puede contar con la opinion pública, tanto que en el círculo que rodea al rey Guillermo se comienza a hablar de su abdicacion en favor del príncipe real. En efecto, el rey no tiene ya que elegir sino entre este partido y el de echarse en los brazos del partido feudo-militar. Las representaciones que se levantarán y que tal vez se han levantado ya, para parte de los gabinetes de Paris, de Londres y de Viena motivadas por la conclusion del convenio del 8 ponen tambien al rey Guillermo en una situacion bastante falsa. Los gobiernos armados como el de Francia y el de Inglaterra no se deciden a dar un paso diplomático sin tener la firme intencion de sostenerlo hasta el fin. El emperador Napoleon III ha probado en 1858 y 1859 que tomaba rápidamente el partido de la guerra, y los ejércitos franceses, creo habérselo repetido a U. hasta la saciedad, disponen siempre de unos cien mil hombres que no tienen mas que preparar sus mochilas y sus polainas para entrar en campaña.

Esto no quiere decir que las cosas se hallen en ese punto, pero toda la prensa inglesa y francesa está unánime en encontrar un *casus belli* en la esplicable conducta del rey de Prusia.

La insurreccion polaca ha alcanzado, hace cinco semanas, mas ventajas que derrotas sobre los rusos.

Para que el emperador Alejandro haya solicitado ó solamente aceptado el concurso de la Prusia, es preciso que tema de guarnecer de tropas las provincias rusas de su imperio; pues en tiempo normal le hubiera sido fácil desprender de las guarniciones interiores mas regimientos de los que el gobierno prusiano puede poner a su disposicion. Su alianza con el rey Guillermo denota que se cree amenazado en otros puntos ademas de la Polonia. La emancipacion de los siervos, el arreglo del régimen de la propiedad y otros varios problemas sociales que han sido planteados a la vez en el imperio ruso, han sacudido hasta sus fundamentos el edificio construido por Pedro I y conservado religiosamente por sus sucesores.

Vencidos en 1854-55 y 56 por la política militar franco-inglesa, los rusos han perdido todo su prestigio en Oriente. Sus recientes invasiones en Asia, sus intrigas en América han irritado a la Inglaterra que siente bien hoy que la alianza de la Francia es tan útil a un país como al otro. Luego, si perdieran la Polonia, la Inglaterra aplaudiria con todo su corazon.

El Austria que odia a la Prusia y a la Rusia y que perduraba mas bien a los franceses las victorias de Solferino y de Magenta, que el abandono en que la dejaron en 1859 los prusianos y los rusos; el Austria se ha declarado neutral. Ella tambien se ha dividido el cadáver de la Polonia; ella tambien guarda algunas provincias polacas, pero parece dispuesta a restituirlas a las porciones que arranquen a sus dos enemigos, pues espera alguna compensacion del lado de las provincias danubianas.

Queda a la Francia, como decia el *Morning Post*, órgano diplomático del gabinete inglés en la prensa cotidiana. "Si, despues de haber regenerado la Italia, la gloria de resucitar la Polonia debe recaer en las armas del imperio, la satisfaccion futura de la Francia seria completa." Haciendo valer en seguida las ventajas que saca Napoleon III de una campaña en favor de la Polonia, este diario añade: "El partido revolucionario en Italia y en otras partes, que se indigna de la ocupacion prolongada de Roma se veria obligado por el momento a callar su descontento

Las vicisitudes del desgraciado ejército francés que en Méjico lucha contra la fiebre y los malos caminos, no escitarían ya las burlas de los que son opuestos á la expedición, ni la compasión de los que la deploran."

El buen sentido y la verdad de este último párrafo son palpables. Pero hoy que se presenta la ocasión de una intervención útil, gloriosa y moral, las consecuencias de la política de intervención infundada, nos impedirían quizás seguir los impulsos de nuestra generosidad, los consejos de nuestros intereses y de nuestra gloria. Debemos todavía ochocientos millones, —tenemos veinticinco mil hombres en Roma y treinta y cinco mil en Méjico. Para el que ha estudiado bien el carácter á la vez móvil y resuelto de Napoleón III, todas estas razones no pueden ser un obstáculo absoluto; hay mas, hasta cierto punto p drian, al contrario, determinarle á pronunciarse resueltamente en favor de la Polonia. Un empréstito nacional se cubriría en Francia tan rápidamente como hace siete ú ocho años, y la guerra permitiría además ciertas medidas atrevidas de amortización que agradan al genio aventurero del Emperador. Aun cuando no se llegara mas que á hacer cambiar de lugar el déficit, sería ya un resultado ventajoso. Y despues de esto, un empréstito nuevo agrada siempre á los capitalistas.

Nuestros obreros sin trabajo, encontrarían enganches en el ejército ó trabajo en los suministros militares.

El ejército que se queja de no tener ascensos á causa de la juventud de los estados mayores nombrados durante las campañas de Crimea y de Italia, acojería la guerra con reconocimiento y entusiasmo.

El pueblo que ama á los defensores de los oprimidos, aclamaría á Napoleon III si partiera para el ejército del Rin como lo aclamó el 10 de mayo de 1859 al partir para la campaña de Italia. Me acuerdo todavía de la acritud del arrabal de San-Antonio en aquel día. En la plaza de la Bastilla el entusiasmo se cambió en delirio, y cuando el coche imperial penetró en la calle mas próxima al ferro-carril de Lyon, los caballos, si bien marchaban al paso, eran detenidos con frecuencia por las olas populares. Algunos obreros de robustas manos querían desenganchar los caballos y arrastrar la carroza; otros se acercaban lo mas posible para tocar la mano y los vestidos del soberano. Sé de algunos que decían: "Si podeis dejarnos á vuestra mujer y á vuestro hijo, no nos moveremos!"

Hay en todo un resorte que puede forzar la mano y la voluntad de Napoleon III. Y despues, cuando mantiene con tanta firmeza, por no decir mas su autoridad en el interior, nos debe la compensación de hacernos los agentes de la libertad en el exterior.

Hasta hoy ignoramos absolutamente el tenor de la nota ó de la comunicación diplomática que las tres cortes de Paris, Londres y de Viena han dirigido al gabinete de Berlin. Los informes sobre el particular son aun menos esplicitos que los del convenio del 8 de Febrero. No se puede afirmar siquiera que se haya hecho esta comunicacion, pues el *Moniteur* francés ha guardado silencio, y los órganos oficiales inglés y austriaco han callado igualmente, conformándose sin duda al uso de no publicar los documentos diplomáticos sino cuando el incidente que los ha provocado está completamente arreglado.

Nos hallamos reducidos, pues, todavía á las suposiciones de los diarios.

La *Patrie* asegura que el 20 se dirigió una nota al baron de Talleyrand, embajador de Francia en Berlin para que la comunicara á M. de Bismark.

El *Constitutionnel* cree que ninguna nota ha sido enviada á Berlin, pero que el gobierno francés se ha entendido con los gobiernos inglés y austriaco, para saber lo que habia que hacer. El *Constitutionnel*, cuyos artículos son redactados en el ministerio del interior en el gabinete de M. de Persigny, debe decir la verdad, ó si miente ocultar una maniobra gubernamental. Por lo demas, se ha notado la actitud hostil que ha tomado este diario contra el rey de Prusia y el cuidado que pone el *Moniteur* en consignar las derrotas que los polacos infligen á los rusos. El único periódico francés, la *Europa*, antiguo *diario de Frankfurt*, afirma imperturbablemente que los embajadores de Francia y de Inglaterra han entregado una nota de M. de Bismark.

En todo caso, la simpatía del gobierno francés está por los Polacos; sabremos probablemente dentro de poco á qué atenernos sobre el modo como entienda manifestar esta simpatía, pues

una petición presentada por M. St. Marc-Girardin al Senado en favor de la Polonia debe ser objeto de un dictamen de urjencia y se anuncia que M. Billault, el ministro sin cartera tomará la palabra á nombre del gobierno en la discusión que aquella provocará.

Finalmente los diarios de las opiniones mas opuestas (*La Patrie* y el *Siecle* abren en sus oficinas una suscripción en favor de los heridos. He indicado á U. la agitación que suscita la conducta del Rey de Prusia; pero creo inútil hacerle presentir que puede ceder ante las representaciones de su pueblo y de las potencias extranjeras. Su abdicación traería por lo demas, un cambio de política y además, la Rusia sería la primera en romper el convenio si vé que á los embarazos de la revolución polaca pueden unirse un bloqueo marítimo y una conflagración con la Francia.

La paz de la Europa depende hoy de la prudencia de Alejandro II y de Guillermo I.

Cuando haya añadido á estas reflexiones y á este resumen tan imparcial cuanto es posible, del debate, algunos detalles sobre la insurrección, habré agotado este importante asunto que apasiona en este momento á la Europa.

No solamente los insurrectos polacos, alcanzan diariamente triunfos notables sino que aun la propaganda revolucionaria se organiza en grande escala. El general Mieroslowski—uno de los héroes de las últimas guerras—ha conseguido atravesar la frontera y va á tomar un mando. Otros personajes importantes no titubean ya en ponerse á la cabeza del movimiento. Las municipalidades se organizan y aun los tímidos mismos toman parte en la insurrección. De un día á otro esperamos la noticia de la constitución de un gobierno provisional.

Los despachos de la Grecia anuncian una nueva evolucion en la revolución de Atenas. Habiendo dado su dimisión el almirante Canaris, los Señores Bularis y Roupfos, formaron al momento el siguiente ministerio:—Negocios extranjeros, Calbas;—Interior, Londres; Hacienda, Chaya;—Guerra y Marina, Artémis;—Justicia, Valbis;—Agricultura é Instrucción pública, Kyriakos. La Asamblea nacional aprobó esta elección, pero al día siguiente 21 de Febrero, se verificó un movimiento popular contra Bularis, Roupfos y el nuevo gabinete. El gobierno provisional y los ministros dieron entonces su dimisión. No hay, pues, hoy gobierno provisional en Grecia. Es la Asamblea nacional la que nombra á los Ministros y al presidente del Consejo. Este nuevo mecanismo reúne todas las aspiraciones de los republicanos mas ideólogos, y la Grecia que pedía un rey, habría caído en quererlo en la forma mas envidiable de administración pública.

El nuevo ministerio nombrado por la Asamblea nacional se halla compuesto de este modo: Valbis Presidente del Consejo, sin cartera, Smolentzy, Guerra; Angerinos, Interior; Demetrio Maurordatos, Negocios extranjeros; Charalaby, Hacienda; Donas, padre, Instrucción pública y cultos; Cordiaus, Marina; Papazaphropoulos, Justicia.

Algunas cartas de Constantinopla del 19 señalan ciertos conflictos sangrientos sobrevenidos en la isla de Candia, entre los Turcos y los Griegos, que forman la mayoría de la población. Las bandas de insurrectos ocupan las montañas de la isla. Se han enviado ya refuerzos á los Turcos.

La Cámara de los diputados de Turin se ocupa por fin del proyecto de empréstito que se esperaba hace tanto tiempo. Este empréstito sera de 700 millones de francos. Antes de presentar al Parlamento la ley que lo autoriza, el gobierno del rey Victor-Manuel habia tomado sus precauciones, haciendo sus propuestas á la casa de Rothschild, la que ha realizado ya la fusión de las diversas deudas de los Estados anexados con la deuda piemontesa. Esta casa consiente en tomar la totalidad del empréstito.

La suscripción del empréstito, ahorrará segun creo, los embarazos financieros del reino de Italia, pero no los hará desaparecer enteramente.

La Corte de Turin que no ha podido obtener nada del lado de Roma y que no es bastante fuerte para vencer á los bandidos del reino de Nápoles, no representa á los ojos de las poblaciones, el gobierno que debe completar la reunificación de la Italia. Su sumisión á la Francia y su impotencia en el interior le dan una apariencia de provisional que lo hacen perder la consideración. Garibaldi, á quien agració despues de haberlo vencido, es aun apesar de los desengaños del partido de acción, el ídolo del verdadero pueblo italiano, pues Garibaldi personifica en la península el amor á la patria, lo mismo que á consecuencia de nuestra desgraciada ocupación de Roma, nosotros los franceses personificamos allí la ruina de los proyectos del partido unitario.

Un pequeño conflicto diplomático se ha levantado entre M. de Russell, el encargado de negocios inglés en Roma y el cardenal Antonelli. Las relaciones oficiales han sido interrumpidas entre estos dos personajes con motivo de una oferta del gobierno inglés, oferta que tenia por objeto un retiro para el Papa en la isla de Malta, en caso de necesidad. Se trata de saber si la Inglaterra ha ofrecido ó ha otorgado este asilo. Cosa frívola é inútil, pero el ministro del Papa tiene muchos ratos de ocio para ocuparse de esto.

No creo que de mucho tiempo á esta parte haya pasado una quincena tan tranquila en el interior como esta—nuestra preocupación de los asuntos de Polonia nos ha absorbido tanto que no nos queda tiempo para otra cosa. Preciso es creerlo así, pues de un carnaval tan fastidioso como es posible, el aniversario de las memorables jornadas de Febrero, celebrado aun el año anterior por la democracia, ha pasado desapercibido. El Senado y el Cuerpo Legislativo han tenido cortas sesiones y deliberado solamente sobre asuntos de ningun interes.

En mi penúltima carta hablaba á U. de M. Sandon y no Sandon como me habian hecho escribir. M. Sandon es ese desgraciado abogado que M. Billault ha hecho encarcelar 14 ó 15 veces por arrancarle algunas cartas comprometedoras. Pedía aquel al Senado la autorización para levantar una sumaria acerca de los hechos y gestos de su persecutor. M. Curugio, el Senador encargado del dictamen sobre la petición, ha declarado que era M. Sandon el que perseguía á M. Billault y la venerable Asamblea ha sinalado creerlo. La razon es que entre los Senadores hay muy pocos que eran bonapartistas antes que el golpe de Estado se hubiera sentido y aun creo que hay muchos que no lo son sino en los días en que reciben las monedas.

Todos deben tener su Sandon que les pise los talones y sienten probablemente no disponer de órdenes secretas para encarcelar. En su sesion del Jueves último la Academia recibió en su seno á M. Alberto de Broglie. El nuevo académico pronunció el elogio del Padre Lacordaire, su predecesor. Discurso de aficionado escrito por un príncipe en estilo de profesor. M. Alb. de Broglie es un José Prudhomme de buena sociedad, pero fastidioso.

**AVISOS.**

**INTERESANTE.**

En lo sucesivo no se admitirán las cartas que no lleven la viñeta ó viñetas equivalentes á su peso. La venta de éstas se hace en la Administracion general de Correos.

San José, Abril 10 de 1863.

*Recaredo Bonilla.*

**SE ALQUILA.**

Una casa cómoda para una familia, la cual se halla situada frente al hotel San José. Para precio y condiciones, véanse con

*Recaredo Bonilla.*

**MUY IMPORTANTE.**

En la Caja de descuentos existe dinero para buenas firmas.—San José, Marzo 9 de 1863.

*Francisco Echeverria.*

**TEATRO MUNICIPAL.**

12 Funcion de abono para el Domingo 12 del corriente. Despues de la obertura se pondrá en escena el sublime drama del Señor Camprodon, en tres actos y un prólogo, titulado:

**¡FLOR DE UN DIA!**

En seguida se representará la chistosa pieza denominada:

**LOS DOS PRECEPTORES.**

Y concluirá con el vistoso baile coreado por la compañía y ejecutado por la Señora Luque, titulado:

**LA JERZYANA.**

A las 8 en punto.

**PRECIOS.**

Palcos de primera clase por

temporada de 12 funciones. ....	\$ 30 y 25-4
Id. de tercera fila. ....	18
Lunetas, por la temporada. ....	4
<b>POR NOCHE.</b>	
Palcos de primera clase. ....	\$ 4-2
Id. de tercera fila. ....	2
Lunetas. ....	3
Entrada general. ....	4
Id. para niños hasta 10 años. ....	2

**DE VENTA.**

Derecho Real de España por el Dr. Alvarez, anotado por el Dr. Arriola.—En la tienda de *Cárlos Echeverria.*

**CAJA DE DESCUENTOS.**

Resultado del corte practicado el 31 de Marzo de 1863.

Existencia en documentos á vencer. . .	\$ 35,902-3
Id. en dinero. . . . .	59-6½
Capital y utilidades. . . . .	\$ 35,962-1½

Las operaciones se hicieron con \$ 9,379-3½ rs. los que colocados al descuento, han dejado \$ 1,104-3½ rs. en favor de la Sociedad.

El Tesorero

*Francisco Echeverria.*

**PANADERIA FRANCESA.**

El que suscribe, tiene el honor de avisar al público, que vá á abrir una panadería en la casa del Sr. Victor Golcher. Las personas que quieran honrarle con su confianza, puede asegurarles que quedarán satisfechas.

*Antonio Nuguet.*

**EN VENTA.**

La que suscribe, vende su casa de habitación frente á la de Don Recaredo Bonilla, en la calle de la Cárcel, y entre las casas de Don Tomas Fernandez y Doña Rosa Peña.—Es cómoda, y capaz de contener una regular familia. Para tratar, puede verse la persona que la necesite, con su dueña que habita en la misma casa.

*Ana Fernandez.*

**A LOS COMPRADORES DE ALGODON COSTARICENSE.**

El que suscribe, desea propongan al infraescrito ó al Sr. Don Guillermo Nanne, el mayor precio á que pagarían de 30 á 50 quintales de algodón en bruto, puesto en Puntarenas del 15 al 30 del presente Abril: su clase está considerada como de 1ª: es blanco, fuerte, y largo y de semilla blanca traída de Chimaudega, cuya partidita es cultivada en las inmediaciones de esta ciudad, producto de un ensayo para lo futuro: la clase la verá donde el mismo Sr. Nanne.

Esparza, Abril 2 de 1863.

*Camilo Mora.*

**A LOS CARPINTEROS.**

Se encuentra un surtido completo de herramienta de carpintería en la tienda de

*Salazar y Lowenthal.*

**Ex barca Hamburguesa PERSIA de Valparaíso. VINO MOSTO ASOLEADO.**

Preparado de uva escogida asoleada, de la celebrada finca de *Piedras Blancas* en el Sur de Chile.

Dicho vino se recomienda por su pureza, la cual se garantiza y posee la virtud de robustecer la salud y promover el apetito.

Se halla de venta en barriles de 16 galones en casa de

*Juan Knöhr y hermano.*

**ZAPATOS DE GOMA.**

Cerraduras de campana, etc. Baratura de fósforos malos y buenos. Agujas finas, etc. etc.

*Salazar y Lowenthal.*

**SE ALQUILA Ó SE VENDE.**

Una casa bastante cómoda y con muy buen solar, á tresecientos varas al Este de la plaza principal calle de la Universidad. La persona que la necesite de una ú otra manera, puede dirigirse al infrascrito.

San José, Marzo 19 de 1863.

*Rafael Carrillo.*